

EL CONCISO.

MIÉRCOLES 9 DE FEBRERO DE 1814.

*Año 7.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía,
y 3.º de la Constitución política de la monarquía española.*

CORTES.

Día 8. = No obstante una reclamación hecha por el Sr. *Ostolaza* para que se añadiese en el acta una indicación que hizo sobre que continuasen en la administración de las encomiendas de los infantes, los que actualmente corren con ellas; se acordó no hacer novedad en el acta. = A consecuencia de esto hizo la indicación por escrito, y se aprobó.

Por guerra se noticia no ser posible la remisión del expediente de D. Bernardo Vergara, por no haber llegado aun el archivo. = Enteradas. = A la comis. de marina una representación del ministerio de este ramo en el Ferrol sobre aumento de sueldos. = Sr. secretario *Teran*: expuso que continuamente se presentaban á la secretaría varios interesados á solicitar la rehabilitación y reposición en sus destinos. = Nada se resolvió.

Sr. *Abella*: presentó dos exemplares de su obra *geografía de las provincias de Navarra y Bascongadas*. = Recibido con agrado y á la comis. de division geográfica de la Península. = D. José de Rebolleda presentó dos tomos de su obra de matemáticas. = Recibido con agrado.

La comis. de Legislac. acerca de la proposición del Sr. *Agulló* (Conc. de ayer); y conformándose con ella, opina; 1.º que se proroguen las sesiones hasta 19 del actual; y 2.º que el Presidente de las Cortes pase oficio á la Regencia expresando esta resolución para que se anuncie en la *gazeta de la Regencia*. = Se aprobó nominalmente este dictámen por 118 votos contra 23, mas de las dos terceras partes, segun para este caso previene la Constitución.

Por guerra se dá cuenta del oficio del general en jefe del primer ejército, (Cataluña) Sr. Copons, en que avisa que el enemigo se retira al interior (Conc. ant.), y que habia oficiado al general aliado Clinton para que le auxiliase para el sitio de Lérida, cuya rendicion esperaba pronto.

Se aprobó la indicacion del Sr. Gonzalez Rodriguez para que se publique la parte de acta de la sesion secreta de 2 del corriente, relativa al decreto de dicho dia, con las firmas de todos los diputados.

Sobre el asunto de que se habia de tratar, hubo una larga contextacion que concluyó continuando la discusion del dictámen de la comis. de hacienda que ayer quedó pendiente, relativo á la memoria del ministro de este ramo, y asistió á la discusion el secretario de guerra. = Se aprobó el art. 3.º relativo á que redoble su celo la Regencia para que presenten sus cuentas todos los que han administrado y recaudado durante la revolucion, bienes pertenecientes á la nacion. = A la comis. varias adiciones á este art. por los Sres. Canga Argüelles, Isturiz, Molinet, Garcia Zamora, Ramos Garcia, Plandolit y Agulló.

Art. 4.º aprobado. = El 5.º sobre que se fixe el número de tropas que debe mantener la nacion. = Aprobado. = El 6.º lo retiró la comis. = Se suspendió la discusion de los art. 7, 8, 9, 10 y 11 hasta que la comis. milit. presente su dictámen sobre la memoria del ministro de la guerra. = Sr. Canga Argüelles: que el gobierno indique qué número de combatientes serán necesarios para mantener la independencia de la nacion. = Aprobado. = Sr. Martinez de la Rosa: segun el ministro de la guerra consta el ejército de 2000 hs., y no habiéndose contado en los presupuestos con mas de 1500 hs. para su manutencion, pido se suspendan las quintas; pues de lo contrario será aumentar la miseria de los que estan en los ejércitos, y de los que hayan de ir á ellos. = Aprobada. =

El art. 12: que el cuerpo político de los ejércitos esté sujeto al ministerio de la guerra. = Aprobado. = Art. 13: sobre que al soldado se le dé el pan en especie, y el plus y demas en dinero. = Aprobado y á la comis. para que lo redacte. = Sr. Ceruelo: que si estan hechas las quintas mandadas se suspenda su remision á los ejércitos hasta nueva or-

den. = Aprobado. = Se suspendió el tratar del art. 15 hasta que se resuelvan los art. 7. 8. 9. 10. y 11. = El 16 se aprobó y es sobre que se castigue á todo empleado que invierta la contribucion directa en otro objeto que el de la manutencion del ejército y marina. = El 17 tambien fué aprobado y es relativo á que las diput. prov. informen de 8 en 8 dias al Gobierno, y éste de 15 en 15 dias á las Cortes sobre lo que se adelante en punto á contribucion directa. = Quedó pendiente para mañana, y se levantó la sesion pública para dar lugar á la secreta.

Boletin Corso.

Vamos á presentat una larga y curiosa relacion que el Corso ha publicado en París el dia 22 de enero. No se atreve á darle el nombre de boletin; pero nosotros se lo apropiamos y le conviene muy bien. S. M. Expirante la divide en quatro partes, recorriendo así los quatro puntos principales de los ejércitos aliados; en su larga charla nos instruye mucho.

”París 22 de enero. = Noticias de los ejércitos. = Ejército del duque de Tarento (*Macdonald*). = Macdonald encargado de la defensa del Rhin hasta Nimega, ha rechazado al enemigo (*por supuesto*) en todos los ataques. Sebastiani que estaba en Colonia ha cogido en varias veces 500 á 600 prisioneros. Macdonald ha puesto en estado de defensa las plazas de Grave, Venloo, Juliers y Mastrick. Desde principios de enero tomó el enemigo la ofensiva sobre Breda y al mando de Bulow; y sobre Maguncia al de Blucher. Macdonald reconcentró sus fuerzas: el 14 tenia su cuartel general en Mastrick y ocupaba á Lieja y Charlemont, observando la derecha de Blucher. El 18 tenia su cuartel general en Namur” (*escapando á casa*).

”Paso del Rhin por el ejército de Silesia, compuesto de prusianos y rusos. El 1.º de enero pasó el ejército de Silesia el Rhin por varios puntos. Sus cuerpos han tomado las siguientes direcciones: la division rusa de Langeron, sobre Maguncia, teniendo su vanguardia en Treyeris; las divisiones de Sacken y York sobre el Sarre; la de Kleist, en reserva: estas 4 divisiones

inclusa la caballería pueden regularse en 500 hombres.

» Marmont se ha retirado delante de estos cuerpos sin sufrir ninguna pérdida. Tomó posición sobre el Sarre; y ha provisto á Sarlouis y á Bitch; pasó luego á Metz, y ha permanecido delante de esta ciudad algunos dias para sacar de ella todo lo inutil á su defensa y proveerla para un año. El 19 ocupaba á St-Mihiel y estaba el mismo dia delante de Verdun sin haber tenido encuentro notable. Verdun estaba abastecida, armada y en buen estado de defensa.

» La division Sacken estaba en Pont á Mousson; la de York delante de Metz; la de Kleist delante de Thionville, y la de Langeron delante de Maguncia. La infantería de este ejército se halla enteramente empleada en bloqueos de plazas. El rigor de la estación, el mal tiempo y tanto babaquear han aumentado las enfermedades entre estas tropas, cuya salud ya estaba alterada por las fatigas de la campaña. Los hospitales estaban llenos allá detras de los ejércitos, y los caminos cubiertos de caballos muertos (*qué papel tan miserable estais haciendo, Sr. Corso! dexais ya á cargo de los elementos el matar enemigos.... bueno!*) El prefecto y el Mayre de Metz, el subprefecto de Thionville, y en general toda la poblacion del pais Messin han merecido los elogios del emperador. (*Hasta aquí las dos primeras partes de este boletin, en que el Corso se sirve instruirnos de las posiciones de los aliados*).

Noticias extrangeras. — Presentamos el extracto de los periódicos de París hasta el 27 inclusive de enero. El resultado de las noticias, es que los aliados sin haber entrado en Leon, tienen desde allí su linea en la izquierda del Saona y en la derecha del Mosa, habiendo avanzado hasta unas 30 postas de París, dexándose atras las plazas de Maguncia, Huninga, Belfort, Besanzon, Neuf-Brisach, Schlestadt, Strasburgo, Kehl, Landau, Bitsche, Metz, Thionville, Sarlouis, Longwy, y Luxemburgo; y el Corso dice, que ya les pesará este atrevimiento, &c. Concisemos.

Chalons 16 de enero. — Se dice que el enemigo está mas a cá de Nancy, pero allí hay fuerzas para detenerle. No puede darse una idea de la actividad de movimientos que hay en nuestros ejércitos.

Chaumont 18 de enero. Un parque de 600 piezas se halla en este momento reunido en esta ciudad.

Id. 19. — El Duque de Treviso (*Mortier*) acaba de tomar posición aquí con 2 nuevas divisiones y un parque de 70 piezas de artillería.

Troyes 19 *id.* — Aquí y en Arcy-Sur-Aube se reúnen ejércitos de reserva.

Soissons 18 *id.* — Un gran cuerpo de reserva se forma en este pueblo.

Void, 19 *id.* — El cuerpo del Duque de Bellune (*Victor*) ocupa á Void y Commercy, y se dá la mano con el del duque Ragusa (*Marmont*): se dice que las avanzadas enemigas están en Toul.

Meaux 19 *id.* — 100 esquadrones de caballería de reserva se reúnen aquí y en Melun.

Metz 18 *id.* — Ya no parten de aquí ni correos ni diligencias, pero no estamos bloqueados de tal modo que no podamos dar noticias nuestras de varios modos.

Leon 18 de enero. — Los espíritus se han exáltado singularmente despues del 17. La audacia de estos pretendidos parlamentarios enviados aquí, ha excitado una indignación casi general. La leva en masa, continúa con actividad; gran número de individuos de todas clases, se presentan para defender con valor la ciudad. El general Musnier, volviendo de la casa de ciudad de tratar sobre puntos del servicio, ha sido saludado, con el grito de; *Viva el emperador!* Por otra parte Augereau viene en toda diligencia con tropas regladas llenas de ardor. El distrito de Caluise, se ha levantado en masa; por todas partes se toman medidas de defensa. Aquí y en estos alrededores, reyna una actividad que es del mejor agüero.

Idem 19 de enero. — La ciudad continúa haciendo vigorosos preparativos de defensa. El enemigo no hace progreso alguno.

Idem 20. Toda la ciudad está en movimiento; y todos corren á las armas; estamos resueltos á defendernos vigorosamente. Hoy hemos visto llegar varios batallones de línea con artillería.

Idem 21. Aun somos franceses, y no volverémos á ver al enemigo. La jornada del 18 al 19 fué terrible. Se espera hoy á Augereau.

Id. 22 Ya no tememos ; pero siempre nos preparamos. El enemigo se retira.

Bar-sur-Ornain 21 *id.* El Sr. mariscal príncipe del Moskwa (este es Ney, cuyo título recuerda á Rusia) ocupa la ciudad alta con artillería y tropa. En este instante llega el príncipe Neufchatel con parte de su estado mayor.

Id. 22. Victor tiene hoy su cuartel general en Ligny; Berthier y Ney permanecen aquí; nuestras tropas ocupan á St. Mihiel.

Paris 25 *id.* — S. M. el emperador y rey (este es el infame Corso) teniendo que partir inmediatamente para ponerse al frente de sus ejércitos, ha conferido, por el tiempo que dure su ausencia, la regencia á S. M. la emperatriz reyna por letras-patentes de fecha del 23. — El mismo dia prestó S. M. la emperatriz reyna juramento como regente en manos del emperador (*Moniteur*).

S. M. el emperador y rey (siempre el Corso) ha partido hoy á las 7 de la mañana al ejército.

Paris 26 *id.* Los oficiales de la guardia nacional, han presentado hoy á la emperatriz regente un discurso, en que expresaban sus sentimientos de adhesion, la mas absoluta á la persona de SS. MM. Se notan los pasages siguientes: „Sire; habeis salvado la Francia 15 años ha: la salvareis tambien ahora: De una á otra extremidad del imperio, el grito de reunion es: Libertad del territorio. Orgullosos del depósito que se nos ha confiado, sabrémos hacernos dignos de la confianza que V. M. nos muestra”.

S. M. la emperatriz contextó:

„Yo pongo, lo mismo que el emperador, toda mi confianza en la guardia nacional de París; acepto sus sentimientos; daré órdenes, para que este discurso sea presentado al emperador”.

Los periódicos de Londres, que han llegado hoy dicen haberse roto las negociaciones entre Suecia y Dinamarca; y que el 6 comenzaron de nuevo las hostilidades.

Penins. — *Pasages* 2 de feb. En enero han entrado en este puerto, entre navíos, fragatas y demas barcos hasta 59 buques ingleses, con víveres para el ejército.

Oyarzun 4 id. Han pasado 2 compañías de zapadores para Laredo, de donde se piensa arrojar á los enemigos. El general Arispe aun se empeña, pero en vano, en armar á los bascos. — El Lord sigue constantemente su política, de no exigir nada al paisanage frances; y así el oficial inglés tiene que pagar los gastos de luz, lumbre y demas, que parecen cargas de alojamiento. (*Pap. de Oyarzun*).

Benicarló 2 de febrero. Esta mañana á las 12 menos cuarto se rompió el fuego contra Peñíscola con 3 baterías de 7 cañones de 24, 5 de 16, 3 morteros cónicos de á 14, y 3 obuses de á 9; en todo 18 piezas. La cosa andaba viva, pero sin el sainete de sortear los fuegos enemigos, pues estos no han hecho un solo disparo y han retirado su artillería de las troneras. Las punterías han sido excelentes sobre todo en los fuegos curvos, que se dirigian al castillo, almacenes y edificios principales de la plaza. Los de bala no tenían otro objeto que la destruccion de una porcion de barcos que tienen barados en la lengüeta ó istmo que hace la mar; pero mañana cesarán estos fuegos si el enemigo persiste en ocultar su artillería, pues no es justo hacer grandes consumos por pequeñas ventajas. Se vá á establecer otra batería de 2 morteros de á 12, y en recibiendo sacos á tierra se establecerá otra de cañones en el escarpado cerro de los Molinos, distante de la plaza 160 toesas, y que la domina y al castillo. La conduccion de artillería á este punto es muy penosa; pero debe aterrar al enemigo esta batería.

Madrid 8. — La resolucion del Corso en evacuar á Cataluña manifiesta la crisis de sus apuros para acudir con tropas á contener los progresos de los aliados. Ha sacado tropas del ejército de Soult, reemplazadas por conscriptos; y ahora saca las del ejército de Suchet, de las cuales gran parte acudirán ácia Leon.

No olvidamos que la batalla de Lutzen se debió en gran parte á los 30⁰⁰⁰ franceses que de España fuéron á Saxonia; y cuya ausencia, por el pronto no supimos bien aprovechar. No esperamos que en este tan favorable momento se dé lugar á que Bonaparte utilice contra los aliados las tropas que saca de los Pirineos. Si desampara á Cataluña, el Rosellon y el Languedoc podrán ser auxiliados para que se subleven sus habi-

tantes contra el Corso; y se le llame la atención por los Pirineos, pues parece se confía mucho en que por este lado nada tiene que temer, ó á lo menos le da poco cuidado.

Ya se sabe el resultado de la capitulación de Dresde; y es una friolera! Y sino, véase. Quedaron atrapados y prisioneros 35504 bonapartistas y bonapartizados, y entre ellos 1759 oficiales, y los pimpollos siguientes.

El mariscal St. Cyr (bien conocido en Cataluña por sus crueldades), los generales de division conde Lobau, ó sea Mouton (que es, si no nos engañamos, uno de aquellos cor-reve-y-diles de la reyna María Luisa, de la reyna de Etruria y de Murat en Aranjuez, Madrid y el Escorial en 1808) Rosnel, Bonnet (famoso por sus atrocidades en Asturias &c.) Claparedé (famoso por sus infamias en Portugal y Castilla), Duvernet, Berthezene, Razout, Dumonceau, Girard (el de Arroyomolinos, bien conocido por su ferocidad en Extremadura), Cassagne, Teste, y Freyre, y los generales de brigada Borelli, Schramm, Parvoletti, Couture, Bertrand (hay muchos de este nombre) Godard, Goguet, Tellier, Estlevin, Stedman, Jacques, Fezensac, Doucet, Chartraud, Gobrecht, Weissenhof, Poskosky, Baldud, O-Meara y otro Bertrand al servicio de Geromo.

Se hallaron 8 morteros, 51 obuses y 186 cañones.

¡ Dale bola! = Parece que se intenta volver ahora á tratar de los asuntos consabidos del Lord. Está visto que el objeto es atacar á la Regencia por este flanco. No podemos callar mas; mañana será otro dia.

Consejo de estado. = Se admiten memoriales, por el término de 30 dias, á una canongia de la iglesia catedral de Cuzco. =

Extracto de la órden de la plaza el 8. Servicio de plaza y teatros, Princesa: patrullas esta noche, Rey de línea: hospital, drag. del Rey: provisiones, Rey de línea.

Cambios el 8. = Vales reales de 68 á $68\frac{1}{2}$: id. de dos sellos 73, nominales. = Londres 54 á $54\frac{1}{2}$ = Cádiz $3\frac{1}{2}$ = Coruña 4. = Oro $\frac{3}{4}$.

Teatros. = En el Príncipe á las 6: *García del Castañar*, com.: Sainete: *El café*. = Entrada de ayer 1818 rs.

En la Cruz á las 6: *El trapero de Madrid*, com.: boleras: *El Farfulla*, zarzuela: manchegas.

MADRID: 1814.

En la Imprenta que fué de Fuentenebro, calle de Jacometrezo.